

Exposicion de Amsterdam

A las fiestas de la inauguracion han sucedido los banquetes. El primero ha sido el de la comision ejecutiva de la Exposicion á los representantes de las naciones extranjeras.

A este banquete han asistido el burgo-maestre de Amsterdam y los embaajadores. Se pronunciaron muchos brindis; despues del banquete los convidados se dirigieron al Panopticum donde se celebró suntuoso baile, al que concurrió toda la aristocracia holandesa, y del que hicieron los honores Mr. Agostini y su esposa. Se bailó hasta las primeras horas de la mañana.

Al dia siguiente se celebró á bordo del aviso francés «Coligny» un almuerzo ofrecido por el representante y el cónsul de Francia á los miembros del comité ejecutivo.

La Exposicion continúa en el mismo estado que el dia de la apertura, esto es, en preparacion todavia; en la estacion se amontonan los cajones de objetos sin que puedan ser despachados, lo que causa la desesperacion de los expositores.

El tiempo continúa siendo magnífico.

El imperio británico

De una Memoria oficial, que acaba de publicarse en Londres, resulta que el territorio colonial de Inglaterra comprende la enorme superficie de 7.917.000 millas cuadradas, es decir, que es dos veces mas grande que toda Europa é igual á 65 veces el territorio de las islas Británicas.

Resulta tambien de dicho trabajo que las exportaciones del Reino-Unido á sus colonias han ascendido en 1881 á 1.983 millones y las importaciones á 2.288 millones, lo cual implica un aumento de 43 y 25 por 100 respectivamente en 10 años; y que los buques ingleses han trasportado en 1881, 50 millones de toneladas de mercancías.

A pesar de tener tan inmensas posesiones, no dede la fiebre de Inglaterra por abrir nuevos mercados á sus productos. A las cifras apuntadas al principio, hay que añadir las de las muy recientes adquisiciones en Oceania y Africa.

Los últimos diarios de Londres nos dicen que el gobernador y comandante general de las posesiones inglesas del Africa Occidental han publicado una proclama anunciando que, en virtud de un tratado convenido con el rey de Gallinas y los jefes del mismo territorio, de Gbemah y de Manna, éstos han cedido á Inglaterra varias porciones, que en lo sucesivo habrán de formar parte integrante de las posesiones inglesas de Sierra-Leona. El rey y los jefes contratantes se comprometen á acudir al arbitraje del gobernador inglés en todas las cuestiones que entre ellos surjan; se declaran inviolables las personas y bienes de los súbditos británicos, y se concede á éstos absoluta libertad de tráfico en los territorios del rey y de los gefes indígenas, pudiendo además establecer factorías donde quierán.

El subsecretario del ministerio de las Colonias ha anunciado en la Cámara de los Comunes que los gobiernos coloniales de la Australia han aprobado la anexión

de Nueva-Guinea á Queensland, manifestando la esperanza de que el gobierno de Londres la ratifique.

La reina de Sérvia en Florencia

La reina Natalia de Sérvia, la hermosa dama cuyo retrato publicó este año el almanaque Gotha, ha dejado por un momento la corona real que ciñe su frente en la capital de su reino, y con el título de condesa de Takova, sin mas acompañamiento que su dama de honor favorita y un mayordomo y secretario, se ha ido á pasar una temporada en Florencia, la ciudad encantadora donde nació.

El rey Humberto, en cuanto supo su llegada á la ciudad italiana, puso á su disposicion el Palacio Pitti; pero la reina prefirió guardar el incógnito y se ha alojado en el hotel de Arno, haciendo una vida modesta, como si no fuese todavia nada mas que la hija del coronel ruso Ketseko.

La reina Natalia salió siendo muy niña de Florencia y no habia vuelto á la ciudad, donde pasó sus primeros años; así es que sus excursiones por la ciudad han tenido el carácter de una peregrinacion á los sitios donde se deslizó su infancia cuando estaba muy lejos de ella la corona que hoy brilla en su frente.

Por la noche no ha ido á los espectáculos porque su residencia en Florencia ha coincidido con la Semana Santa rusa, que S. M. observa rigurosamente.

El domingo, que era para ella de Pascua, aceptó la invitacion para presenciar las carreras de caballos. Su presencia en la tribuna real produjo gran efecto; todas las miradas y todos los gemelos se fijaron en la espléndida belleza de la reina, de palidez mate, y ojos negros y pelo castaño, peinado muy bajo y cayendo sobre la espalda como con descuido.

La reina de Sérvia ha comprado en Florencia la casa en que nació, para construirse en ella un encantador retiro, á donde piensa ir de cuando en cuando á descansar del peso, muchas veces abrumador, de una corona real.

Cartas de Egipto.

Puerto-Said, 22 de Abril 1883.
Sr. Director de «La Iberia».

Muy señor mio: Ayer recibí orden el comandante de la fragata «Concepcion», D. José Reguera, para regresar á España y unirse á la escuadra de instruccion en Rosas.

Esta tarde nos dá la comida de despedida: mañana hará las visitas oficiales y despues las particulares, que no serán pocas.

Acostumbrado desde los sucesos de este país á tener constantemente tertulia en mi casa con la oficialidad de la armada española, nos veremos privados en adelante de tener permanentemente tan agradable compañía.

No por eso desconozco que el ministro de Marina ha estado muy acertado en retirar el estacionario, siendo suficiente en adelante cruce de vez en cuando en estas aguas un buque de las condiciones de «Doña María de Molina».

Mis opiniones sobre la marina española

son muy conocidas, y hoy me basta decir que ha dejado muy bien puesta su bandera la armada española en Egipto.

Para encerrar en la pirámide de Tell-el-Kebir los restos mortales de los soldados ingleses que sucumbieron en la última campaña, á despecho de la protesta del cuerpo consular europeo residente en Ismailia, continúan con poco escrúpulo en el cementerio de la mencionada villa desenterrando los cadáveres para trasportarlos al panteon de Tell-el-Kebir.

Es indudable que el Gobierno británico quiera en un monumento conservar los restos de los infelices; pero nada tiene de laudable su conducta de no respetar los reglamentos de higiene y de sanidad. Bien dice el refran: «contra la fuerza no hay resistencia»; me acuerdo, hace ya unos años, un coronel de Estado Mayor español fué enterrado en ese mismo cementerio, y un dia despues su afligida señora se acordó que en el traje que el finado llevó á la tumba, por descuido quedaron documentos de importancia y alguna suma.

Los pasos que di para salvar esos documentos fueron infructuosos, porque la Sanidad no quiso apartarse un ápice de sus reglamentos.

Idem 23 de Abril.

El dia 18 tuvo lugar en la capilla de Ismailia, en el Cairo, el casamiento de la señorita Anita de Ortega Morejon, hija del cónsul general de España, con M. André Lequeux, cónsul de Francia en el Cairo.

Asistieron á la bendicion nupcial S. E. Zulficar-pachá, maestro de ceremonias del khedive, en representacion de S. A.; lord Dufferin, el cuerpo diplomático y consular, Nubar-pachá, Ismail-pachá Evoub, Fakhry-pachá, Tigrano-pachá, Blum-pachá, general Beuardi-pachá, Latonche-pachá, Tonino-bey, Zeki-bey, los señores Fitz Gerald, Vacher de Montgnyon, Beyerlé, Joudan Pietri; la señorita Colvin, de Ronville, Escoffier, Houba, Privat, Mazne, etc., etc.

Los padrinos de la novia eran Mr. de Martino, agente y cónsul general de Italia, y el duque d'Aumont; los del novio, Mr. Raindre, cónsul general de Francia, y Mr. Herbont, presidente del tribunal mixto de primera instancia.

El arzobispo de Alejandria expresamente fué al Cairo para dar la bendicion nupcial, y el mismo dia recibió el Sr. Ortega Morejon, por telégrafo, la bendicion pontifical de Su Santidad el Papa para el futuro matrimonio.

S. A. el khedive mandó el mismo dia á Tonino-bey, maestro de ceremonias, para felicitar, en nombre de S. A., á nuestro cónsul general, entregando al mismo tiempo á la señorita Anita de Ortega, de parte de la vireina, un par de pendientes en diamantes y un anillo en brillantes de parte de S. A.

Procedente de la Australia, hoy ha llegado el vapor inglés «Cephalonia» con 7.000 toneladas de cargamento y 400 pasajeros á destinacion de Londres, transitando el canal con 7,50 m. de calado sin dificultad; ha satisfecho por derechos de

tránsito del canal la suma de 50.000 francos.

Mil y cien toneladas de carbon para su abasto ha embarcado en este puerto en ocho horas.

No me equivoqué anunciando á V. con oportunidad que me parecia muy mediano el proyecto de organizar una gendarmeria exclusivamente con el elemento europeo; los 200 gendarmes suizos que componian la guarnicion de esta poblacion todos han dimitido, negándose á aceptar la rebaja del sueldo; muchos gendarmes han imitado á éstos en Alejandria y en el Cairo y han sido reemplazados por los indígenas, conduciéndoles á los primeros á cuenta del Estado hasta Marsella, concediendo además dos meses de sueldo como indemnizacion. Excentricidad inglesa: se llama esta ocurrencia de traer á un clima tan caluroso, á un país de costumbres tan diversas y raras, á un país tan cosmopolita donde el europeo encuentra tanta libertad, al campesino suizo que no habla otro idioma que el francés. El árabe es el único soldado para las necesidades del país donde han nacido y para soportar privaciones mil; siendo además de un carácter tan dócil para aguantar burlas de ciertos europeos.

Con jefes europeos é indígenas y buena disciplina militar, los ingleses no necesitan ir á Europa en busca de soldados; en el mismo país tienen los elementos necesarios.

Idem, 24 de id.

En este momento sale para Marsella el vapor «Iraonady», de la Mensajeria francesa; he tenido el gusto de estrechar la mano y acompañar á los generales Primo de Rivera y Moreno del Villar, que regresan á la madre patria en ese buque, en perfecta salud; estos señores han sido visitados en Colombo por el célebre Arabi-pachá, quien les ha dejado muy buena impresion.—El corresponsal.

La Mano Negra en Andalucía

En los periódicos de Cádiz encontramos noticias del crimen cometido el dia 26 en Grazalema, relacionado con otros muchos que se han efectuado en aquella villa desde el mes de octubre por «La Mano Negra» ó sus ramificaciones.

El crimen fué éste: la mañana del 26 de abril apareció cerrada una bodega de aquella poblacion, y habiendo mandado de una casa á un joven á comprar un cuartillo de vino, se metió por la tapia, en vista de que no contestaba el casero.

Dentro de la casa se encontró á este en tierra cubierto de sangre, por lo que se retiró enseguida, dando cuenta al juez. que se presentó acompañado del escribano y una pareja de la Guardia civil.

El cadáver de Roman Benitez, dueño de la casa, se encontraba en un rincon inmediato á la chimenea, con la cabeza apoyada sobre un peldaño de la escalera, con la circunstancia de tener un leño de los que habian servido para la candela sobre el hombro izquierdo y un áscua encima de la mano derecha que la tenia apoyada so-

bre el pecho, habiéndole producido una quemadura.

En la habitación se veía que una silla estaba caída inmediata al cadáver, una mesa ocupada con un vaso de haber servido vino, varios alfajores, 50 céntimos de peseta, y en la pared señales evidentes de haber apoyado las manos llenas de sangre.

De las 37 heridas que se le encontraron de arma blanca, de las de mas gravedad y que indudablemente ocasionaron su muerte, tenía una en la parte superior de la cabeza, que por su profundidad y dimensiones es de suponer fué ocasionada con un hacha, otra en la mejilla izquierda que le interesaba la garganta y otra en el pecho.

Se ignora quienes han sido los autores del hecho, habiendo sido presos cuatro vecinos inmediatos de la casa del víctima.

La población está atemorizada, y hace tiempo que las puertas se cierran antes de las diez de la noche en vista de las muchas palizas que se han dado por la noche y de los anónimos exigiendo dinero bajo amenaza de fusilamiento si se niegan ó declaran, por lo que quedan en secreto la mayoría de los actos de esta índole, y las pocas prisiones hechas no dan ninguna luz.

Y en aquella población fué asesinado en 19 de octubre un honrado vecino por otro que le atacó por detrás y le clavó una daga en el vientre. El hecho ha quedado impune. En 24 de noviembre fueron también atacados dos guardias civiles por tres paisanos, siguiendo una refriega, de la que resultó muerto un paisano, preso otro, escapando el tercero. De los guardias quedó uno de ellos herido.

(«Las Provincias»).

Gacetilla.

En la madrugada de hoy ha fallecido nuestro amigo don Francisco Orfila y Pons, (Q. E. P. D.) Se encontraba en el predio «Barranch», de su propiedad, situado en el término de esta población, y pasó ayer la velada en compañía de su familia sin experimentar la más ligera indisposición, cuando a las doce le sobrevino un ataque que al poco tiempo acabó con su vida.

Esta mañana ha sido conducido su cadáver a esta ciudad y a las seis y media de la tarde al Campo Santo, precedido de la Comunidad de Presbíteros de Santa María y acompañado de numeroso séquito.

La muerte del señor Orfila habrá sido muy sentida en esta ciudad donde contaba el finado con muchas simpatías que le habían grangeado su trato dulce y afable.

Enviamos el más sentido pésame a toda su familia, y muy particularmente a nuestro apreciable amigo, su hijo don Juan, deseando que el alma del finado goce de la paz de los justos.

Anoche tuvimos el gusto de asistir a la función de prestidigitación que el Caballero Cayetano dió en el Teatro principal de esta ciudad, y que se vió favorecido con extraordinaria concurrencia.

Nos alegramos poder hacer constar el gran éxito que obtuvo; pudiendo afirmar, sin temor de ser contra-

decidos, que escede en destreza á todos los prestidigitadores hasta ahora conocidos.

El señor Cayetano nos hizo pasar por una serie de ilusiones verdaderamente sorprendentes, y ejecutó sus experiencias con toda la gracia y habilidad que se puede desear. Entre las varias suertes de su programa, citaremos la *Inundacion chinesca* que es sobre toda ponderacion extraordinaria, la *Montaña de California*, el *Blanco encarnado*, etc., etc. recomendamos también la manera original de esperar un almuerzo sin *impaciencia*, y por último, el *Arca de Noé* con que terminó la velada y fué recibida en medio de una salva de aplausos. Esta experiencia que es completamente nueva, se ejecuta con un baul que los espectadores pueden examinar en su parte exterior é interior; está completamente vacío, cerrado por medio de dos cerraduras y cubierto con una funda de espesa tela cuidadosamente atada y ceñida. La señorita Enriqueta se coloca dentro de un saco, y sobre el escenario se halla una especie de tienda cuyas cortinas esconden durante unos segundos á la citada señorita. Al cabo de este tiempo se levanta la tienda, no dejando ver más que el cofre cuyas ligaduras y sellos permanecen intactos, y el saco está vacío. El protagonista busca á la jóven que ha desaparecido. Despues de rotos los sellos y las cintas del baul, rota también la tela que lo envolvía, se encuentra en el fondo de la caja *maravillosa*, todas las aves de un corral, como son pollos, pavos, patos, conejos, juntamente con la graciosa señorita Enriqueta.

Es asombrosa la rapidez vertiginosa con que este hecho se ejecuta.

Recomendamos á nuestros lectores que vayan á nuestro coliseo el próximo domingo á admirar al célebre prestidigitador Sr. Cayetano que prepara nuevas y sorprendentes suertes que harán la delicia del público.

Un espectador reasumía la función en dos palabras: es el colmo de la prestidigitación.

El programa de la función que debe tener lugar pasado mañana es el siguiente:

Primera parte:—Mágia diabólica.—Prestidigitación en seis cuadros.

1.º Fantasia sorprendente; 2.º Ilusión en su apogeo; 3.º La botella encantada; 4.º Un viaje subterráneo; 5.º Un escamoteo moderno; 6.º La Fiesta Nacional.

Segunda parte:—El Satán en el Infierno.—Prestidigitación en seis cuadros.

1.º El duelo de un napolitano; 2.º Un error diabólico; 3.º El almuerzo de Moldavi; 4.º El pensamiento sometido; 5.º El triunfo de un japonés; 6.º Avatachadas de sorpresas.

Tercera parte:—El Baldoquin misterioso.

NOTA.—El Caballero Cayetano previene al público, que si el programa no es enteramente nuevo al de la función de anoche, el público puede pedir su dinero, que le será inmediatamente restituido.

El 3 del actual celebraron una importante reunion los maestros de

párvulos que pretenden dirigirse al ministro de Fomento demandando ciertos derechos de que les priva el decreto de 17 Marzo de 1882

Hallábanse representados mas de 70 profesores de diferentes provincias, siendo aclamado presidente el antiguo y distinguido profesor D. Julian Lopez Catalan, quien expuso el objeto de la reunion, hizo lógicas y prudentes consideraciones para probar que el respeto, los derechos anexos á la posesion del «certificado de aptitud» legalmente adquirido y la provision de las escuelas de párvulos dando preferencia á los maestros hasta haber amortizado la clase hoy existente, eran cosas de extricta justicia que sin faltar á ella no podían negarse; y terminó proponiendo el nombramiento de una comision de dos maestros que pasará á Madrid y en union de dos de la Corte entregarán al ministro una razonada exposicion.

Nombrado por unanimidad presidente de dicha comision el Sr. Lopez Catalan, hubo de declinar esta honra y á petición de los concurrentes hubo de designar los individuos que han de pasar á Madrid, nombrando en su consecuencia á los señores Ibars, de Olesa, y Bellapas, de Sabadell.

Así lo leemos en los periódicos de Barcelona.

Dice El Liberal en su primer suelto de gacetilla del número de ayer:

«Por lo demás no debiera extrañar en lo más mínimo (á *El Bien Público*) ver figurar en la candidatura democrática á personas no afiliadas á nuestro partido, porque éste sabe que la Municipalidad debe administrar los bienes de todos y desea que *todas las fracciones estén en ella representadas.*»

Y en el segundo suelto local del propio número, escribe nuestro colega lo siguiente:

«Dice «*El Bien Público*» que el partido democrático ha tenido que echar mano para completar sus candidaturas de cuatro señores del partido monárquico liberal. ESTO ES COMPLETAMENTE FALSO como el público sabe, y si no temiéramos disgustar á los señores á que se refiere, le suplicaríamos que hiciera públicos sus nombres para demostrarle que, ó no han sido votados por nuestros amigos, ó han hecho *aquellos manifestaciones públicas de no pertenecer á partido alguno.*»

¿Es esto serio y sensato? Si así lo juzga *El Liberal*, con su pan se lo coma.

Tan luego como haya desembarcado en Lóndres los bultos que contienen los efectos de pesca destinados á la exposicion que debe celebrarse en la capital de Inglaterra, se dirigirá á Vigo la fragata de guerra «Lealtad», con objeto de recoger, para trasladarlos á San Fernando, los restos mortales del que hace diez y siete años tan alta supo colocar la bandera española en los mares del Pacífico. Al conmemorar hace algun tiempo la prensa de Madrid el aniversario de la muerte de tan esclarecido cuanto malogrado gefe, inició la

idea de abrir una suscripcion nacional para erigir un monumento á la memoria del vencedor del Callao, pues solo así puede quedar solventada la deuda de la patria. Los restos del inolvidable Mendez Nuñez serán depositados en un magnífico mausoleo que acaba de construirse en el Panteon de marinos ilustres.

Se ha fijado en 19 pesetas 60 céntimos la tasa por palabra para los telegramas que se dirijan á Montevideo y demás estaciones del Uruguay, por la vía Galveston, á partir de Francia ó Gran Bretaña.

Escriben de Figueras que el miércoles último, entre tres y cuatro de la tarde descargó sobre aquella ciudad una furiosa tormenta de agua y granizo. Las calles, balcones y tejados quedaron blancos á los pocos momentos. Nadie recuerda haber visto jamás un fenómeno meteorológico parecido, pues en media hora solamente se depositó en todas partes, por lo ménos, cuatro dedos de pedrisco. Naturalmente que los campos y viñas donde descargó la tormenta han quedado completamente asolados.

Mañana, vigilia de Pascua de Pentecostés, se espondrán al público en las carnicerías de esta ciudad los bueyes que serán sacrificados en la plaza de la Pescadería de la misma. Las reses que se exhibirán este año, no alcanzarán el peso que en años anteriores, á lo que habrá contribuido la falta de buenos pastos.

Los niños tendrán, pues, mañana con que entretenerse y sus papás se verán en apuros para retenerles en sus casas.

Las tiendas de esta ciudad situadas en las calles Nueva y Arravalleta han entrado en competencia y se esmeran á porfía en exhibir sus géneros, llamando muy particularmente la atención objetos propios de la próxima estación de verano. Los abanicos *colosales* llenan los aparadores, amen de otros artículos que por su novedad y elegancia son dignos del gusto de estos habitantes.

Nos han asegurado que tan luego como hayan terminado los exámenes en el Conservatorio de música de Madrid, los aventajados pianistas señores Guervos, Llorca y Salom que forman parte de la Sociedad de Conciertos de aquella capital, pasarán á esta ciudad para dar algunos conciertos en nuestro Teatro Principal. Nos alegraríamos fuese cierta la noticia á fin de poder aplaudir á dichos señores, entre los cuales figura un paisano y amigo nuestro.

Como de costumbre mañana á las doce tendrá lugar la visita general de cárceles.

Mañana, despues de la misa conventual, empezarán en la parro-

quia de Santa María las solemnes 40 horas que anualmente se celebran con motivo de la festividad de Pentecostés.

* *

En el número de ayer pudieron enterarse nuestros lectores de un artículo que insertamos en la sección de fondo, copiado de «Las Provincias», referente á D. Lorenzo Oliver. La importancia del cultivo de que se trata y de los poderosos aparatos que llevan el nombre de su inventor, nos mueven á publicar hoy otro artículo tomado de «El Imparcial»; debiendo manifestar que el señor Oliver es hijo de esta ciudad y no mallorquin, como equivocadamente se decía en el artículo primeramente citado, y que lo gloria que alcanza á nuestro paisano, nos toca también muy directamente, como afecta también á toda España.

De todas veras le felicitamos por haber puesto su actividad al servicio de una de las más importantes cuestiones, cual es la agrícola, que permanecía estacionaria en medio de los progresos de otros países extranjeros.

A continuación vá el artículo de «El Imparcial» á que hemos aludido.

LA AGRICULTURA

EN LA PROVINCIA DE HUESCA.

La colonia de San Juan —Plantación de la vid por el sistema Oliver.

Las cuestiones económicas, las reformas agrícolas en sí y en sus relaciones con la vida municipal, son cuestiones primordiales que entre nosotros irán ganando paulatinamente el campo estéril de los retóricos y los dominios desmoralizadores de la baja intriga.

Dícese, por quienes aprecian las causas de nuestro retroceso, que no es el hombre el mayor culpable, sino la naturaleza: lo accidentado del terrero, la corriente de los ríos, y la irregular distribución de las montañas, la inseguridad de los meteoros hidrométricos, y lo sinuoso de las articulaciones del agua con la tierra. Todo es cierto; pero si á pesar de tanta contra, España supo alcanzar el mayor grado de importancia histórica, ¿será mucho pedirles á los vencedores de las naciones, una energía igual en la lucha con la naturaleza? Antes no se ponía el sol en los dominios españoles y ahora, gracias á los adelantos de la ciencia, donde el hombre quiere desplegar su actividad no le faltará nunca el auxilio de la luz.

Esto sucedía apenas hánes y medio en la Colonia de San Juan, situada á dos leguas escasas de la ciudad de Huesca. La primavera iba anunciarse pronto rebosando sávia en el corte del sarmiento, y era preciso trabajar día y noche para llevar adelante la plantación. El vapor y la electricidad resolvían el problema, tratándose de un hombre perseverante y entendido, que aprendió tal vez en la América del Norte, aquel refrán de los cultivadores: «Llegaremos al Oeste aunque sea preciso pasar por el infierno».

En quince años que D. Lorenzo Oliver regresó á la madre patria muy niño abandonó á Mahon, pueblo de su naturaleza, embarcándose para los Estados Unidos, en donde permaneció cinco años, yendo á Méjico á dedicarse al comercio y á la minería. Dueño de una fortuna y en época

en que los capitales huían de nuestros mercados, adquirió el Monte de San Juan, entonces medio inculto, y sin haber sido jamás agricultor, dió nuevo rumbo á sus facultades y á su fortuna, en un país donde hay 11.896.135 hectáreas de terreno sin cultivar y 23.262.515 de erial y monte.

Al principio, tal vez aconsejado por la costumbre y la rutina, empleó sus tierras en el cultivo intensivo de cereales, importando en las provincias las primeras segadoras y trilladoras de vapor. Surge la crisis vitícola francesa; los vinos Oscenses adquieren extraordinario crédito en Burdeos; la producción española resulta insuficiente para salvar el déficit, en tal momento á este hombre emprendedor se le ofrece el problema de plantar pronto y producir mucho. Sin demora encomienda á la casa Fowler etc. Com de Leets (Inglaterra) la construcción de un arado subsuelo (arado Oliver) para abrir surco á 80 y hasta 90 centímetros de profundidad, volteando á la superficie, y en distintos planos, la tierra no meteorizada, de otro (cultivador aragonés) de cuatro rejas con sus correspondientes vertederas perfectamente elizoidales, que profundizara á 40 centímetros; la rastro Fowler que deja el terreno igual y perfectamente pulverizado y el rulo Croskill, para cuando la tierra en tiempo muy seco presente grandes terrones.

Las autoridades de Huesca y algun representante de la prensa local, invitados al efecto, pudieron convencerse el 31 de Marzo anterior de la realidad del progreso mas grande que registra la agricultura patria. Dos máquinas de vapor de doble cilindro, nuevo sistema, denominado *compaund*, para trabajar á alta y baja presión, de 16 caballos nominales y 70 efectivos, desligaban ó recorrian á su vez el cable formado de 38 hilos de acero (poderosos cada uno por el arrastre de una tonelada), llevando de una á otra dirección el arado Oliver, primero en el mundo que ha profundizado á 80 centímetros en labor ordinaria. Consta dicho arado de un doble cuerpo, con vertederas fijas, encargadas de voltear en diferentes planos la tierra cortada por cuchilla y reja. Una cuchilla superior voltear los 40 centímetros superficiales, y otra inferior de grandes proporciones se hunde hasta los 80 centímetros. En cinco minutos abre surco de 300 metros de largo, 0m, 80 de profundidad y 0m, 68 de anchura, y al día remueve una extensión superficial de tierra equivalente á hectárea y media, ó lo que es lo mismo, 16 000 000 de kilogramos cada diez horas; y al año, en 300 días útiles 450 hectáreas. El cultivador aragonés (útil para plantaciones mas económicas), hace cada diez horas nueve y media hectáreas de labor, y en el mismo tiempo 20 hectáreas la rastro Fowler. Para completar el material agrícola, tiene encargados un arado de doble vertedera, destinado especialmente como todos los de su clase, á abrir zanja (representable por una sección trapezoidal de 70 á 75 centímetros de altura y 60 y 30 respectivamente para sus bases inferior y superior), y un arado cultivador de viñas, estudiado sobre el terreno por Mr. Greig (hijo), representante de la casa Fowler.

Si la extensión de este artículo lo permitiera, podría entrarse en consideraciones detalladas; pero basta decir que el señor Oliver, inventor del cultivo y de los poderosos aparatos que llevan su nombre, ha dado ejemplo á nuestros grandes propietarios, quienes, sin dispendios excesivos,

podrían aumentar el producto de sus fincas.

El clima excesivamente seco de nuestro país demuestra la necesidad de remover tan hondamente la tierra, empobrecida por cultivos esquilmanes y sin abonos. La cepa, que por el cultivo ordinario rinde de medio á un litro de vino por cosecha, dará de dos y medio á tres. Y en fin, ma teorizada completamente en tres años la tierra removida, cuando corresponda la sustitución de la viña podrá apelarse otra vez al renuevo del suelo vegetal.

Que es necesario producir mucho vino y producirlo pronto, nadie lo duda, y este alcance tiene el sistema del Sr. Oliver. Con la labor de cada pareja de máquinas pueden plantarse diariamente 4 000 sarmientos, y el cultivo profundo empieza á dar cosecha á los dos años.

A todas estas ventajas se une la economía. Comparado el método ordinario con el perfeccionado del señor Oliver, aun con un lujo de maquinistas y señalando al capital invertido en material agrícola (60 mil pesetas) la retribución del 20 por 100 anual, resulta una economía de 125 pesetas 22 céntimos por hectárea en favor del nuevo sistema.

Hay plantados en la colonia de S Juan 1.800.000 cepas, de las que dan fruto 600 mil, siendo su término medio de producción 5 000 hectólitros. La plantación se hallará terminada probablemente el año próximo, hasta completar tres ó tres y medio millones de cepas, que habrán de producir de 20 á 25.000 hectólitros de vino.

Verdaderamente, dada la idea que se tiene y que nosotros tenemos del atraso en que vivimos y de la rudeza genial que constituye el fondo de nuestro carácter, ser transportados á la Colonia de San Juan sin previo aviso; al oír el ruidoso traqueteo de la máquina, que hace estremecer al ignorante cual si presuniera un trastorno geológico ó el desbordamiento del río en la sima del barranco; ver el penacho de humo subir por los horizontes que absorbieron nuestras primeras miradas; llegar cerca del arado que arranca vertiginosamente las entrañas del suelo; y en noche oscura admirar dos globos de luz blanca que iluminan el surco cual si la luna se hubiese aproximado á la tierra, equivale á una sorpresa mayor que la de Segismundo al despertar hecho príncipe en el palacio del rey de Polonia. Y motivo hay para todo. La máquina empuñada al hombre de fuerza, pero á ella se debe la emancipación y la transformación de la fuerza en pensamiento.

Si alguno juzgase exagerada ó ilusoria la manifestación de nuestras impresiones, por sí propio puede convencerse, y en nombre del Sr. Oliver, que se considerará honrado con la visita, le ofrecemos hospedaje y campo de prueba en la Colonia de San Juan —R. S.

* *

«La Propaganda Musical», revista semanal ilustrada que se publica en Madrid en la antigua y acreditada Casa Editorial y Almacén de Música de Pablo Martín, ha conseguido, en el tiempo que lleva de publicación, ser el mejor periódico de su clase en España, pues publica en todos los números importantes trabajos, curiosos y amenos artículos, y numerosas correspondencias y noticias de cuanto ocurre en el mundo artístico, especialmente sobre música.

Además publica preciosos grabados y retratos de músicos y artistas, acompañados de sus respectivas biografías, formando con ellos un curioso é interesante álbum artístico.

Y lo que, sobre todo, le dá mayor interés para el público, es que esta publicación dá á sus suscritores la música que cada cual elija, por valor del importe que hayan pagado por su suscripción, cosa que no había hecho hasta hoy ningún periódico del mundo; con lo cual complace á todos los suscritores pues cada uno puede elegir la música que le convenga, bien sea de ópera, baile, clásica, religiosa, de salón, edicion Peters, et., etc., para piano, órgano, canto, violín, ó cualquier otro instrumento, banda militar, de partituras ó piezas sueltas.

Es decir, es el periódico de su clase que más ventajas é interés reporta á sus suscritores y por lo tanto no solo es útil sino necesario á profesores y aficionados.

Recomendamos, pues, á nuestros lectores que no reciban «La Propaganda Musical» que se suscriban á ella.

Las suscripciones y números de muestra deben pedirse á la Administración, Correo, 4, Madrid.

Las jovencitas que ven tocér á sus abuelos con dolorosos accesos de asma, espuestos á ahogarse, sin saber como aliviar á los queridos viejecitos, se alegrarán de saber que, mediante los *Cigarrillos Indios* de Grimault y C.^a el ataque cesa en poco tiempo, pues estos Cigarrillos están compuestos con las canabis índica, la planta más eficaz en las enfermedades de las vías respiratorias. Pero, para evitar las falsificaciones, exijase la marca Grimault y C.^a y el sello del gobierno francés.

TELEGRAMAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 11.

Los salones del Congreso se hallan concurridísimos. Interpondrán en los debates los señores Montero Rios, Romero Robledo, Conde de Toreno, Fiori y Martos. La sesión promete ser borrascosa.

El Sr. Moret se halla resuelto renunciar la presidencia de la comisión de presupuestos.

4 p. ∞ perpétuo, 65'65.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon.

Día	No úbres de los cortantes.	Bueyes.	Vacas.	Termeros.	Termeras.	Cabras.	Carneros.	Cerdos.	Peso kilogram.	Punto de donde procede la res.
7	Bartolomé Sintés Mir.	»	»	»	»	»	2	»	18 1/2	Biniperratr.
	Jaime Sintés Gomila	»	»	1	»	»	»	»	130	Binisequi
	José Sintés Borrás.	»	»	»	»	»	3	»	41 1/2	Binijamó
	»	»	»	1	»	»	»	»	137	Biniarroga
	Filomena Pons	»	»	»	»	»	2	»	20	Binicalaf
	Pedro Palliser.	»	»	1	»	»	»	»	156	Trepucó Bartolomé
	Miguel Mercadal	»	»	»	»	»	1	»	21 1/2	Mureller
8	Poncio Jover.	»	»	1	»	»	»	»	154	Algandar Antonio
	»	»	»	»	»	»	2	»	25 1/2	Cutayna Lorenzo
	Jaime Sintés Gomila.	»	»	»	»	»	2	»	35 1/2	Turnely Cristobal
	Juana Pons	»	»	1	»	»	»	»	136	Binidali Bartolomé
	Pedro Palliser.	»	»	1	»	»	»	»	116	Binisermeña.

Seccion comercial.

Madrid 10.

4 p.∞ perpétuo.	65'70
4 p.∞ amortizable.	76'55
B. Hipotecarios de Cuba.	96'50

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 10. Mayo 4 t.

Dinero

EFFECTOS PÚBLICOS.

4 por ciento int.	65'300
4 p.∞ amortizable	76'250
B. H. de Cuba.	96'750

ACCIONES.

B. Hispano Colonial.	62'370
F.-Carril de Barcelona á Francia.	83'750
Fer.-Car. del N. de España	110'750
F-C de Alicante.	101'000
Orenses	26'000

OBLIGACIONES.

Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p.∞	60'000
F-C. de Medina del C Orense y Vigo.	44'000

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Stos. Poncio, Florencio y Eudaldo mrs.

CULTOS.

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de los Desemparados en San Antonio.

En la parroquia de Sta. María mañana tendrá lugar á las 9 la solemne bendicion de la Pila y despues la misa mayor en la que se consagrará la Sagrada Forma y luego se dará principio á la gran solemnidad de las 40 horas que todos los años se celebran por la festividad de Pascua de Pentecostés.

Santo de mañana.

Sto. Domingo de la Calzada confesor.

ANUNCIOS.

El Comandante Militar de Marina de la provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon.

Hace saber, que en el día de hoy ha tenido la honra de recibir del Excmo. Sr. General Gobernador de esta plaza la siguiente comunicacion.

«Debiendo verificarse la Escuela práctica de tiro con piezas por la fuerza de Artillería en las baterías enterradas número 10 y valuarte 9 de la fortaleza de Isabel II contra blanco flotante situado en direccion de la desembocadura del puerto, cuya instruccion dará principio á las diez de la mañana del 14 del actual y sucesivos, siempre que el tiempo lo permita izándose el pabellon nacional una hora antes para que sirva de aviso; tengo el gusto de participarlo á V. S. para su conocimiento y publicidad conveniente á fin de evitar cualquier incidente desagradable. Al propio tiempo debo significar á V. S. queda establecido el telégrafo que para la indicada instruccion previene la R. O. del Ministerio de Marina fecha 26 de octubre del año próximo pasado.

Todo lo que me apresuro á dar la mayor publicidad para conocimiento de los navegantes y á fin de evitar todo incidente desagradado.

Mahon 11 de Mayo de 1883.—Juan Cardona y Netto.

Ayuntamiento de Mahon

Subasta de los derechos del Matadero

El día 13 del actual á las 11 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el segundo remate del arriendo de los derechos del Matadero público durante el año económico de 1883-84, en el cual se admitirán tan solo las proposiciones que mejoren en un 10 por 100 á lo menos la cantidad de 4310 pesetas que se ha ofrecido en la subasta celebrada en el día de ayer, advirtiendo que el pliego de con-

diciones estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Mahon 8 de Mayo de 1883.—Sebastian Vinent.

Ayuntamiento de Villa-Cárlos

El día 13 del actual á las diez de su mañana tendrá lugar en estas Casas-Consistoriales la subasta en pliego cerrado del arriendo de las casitas números 1, 2 y 3 destinados á la venta de carnes, para el ejercicio económico de 1883-84, con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Villa-Cárlos 7 Mayo 1883.—El Alcalde Presidente, Pedro Carretero.

Ayuntamiento de Villa-Cárlos

El día 13 del actual á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas-Consistoriales la subasta en pliego cerrado para el arriendo del suministro del petróleo y aceite de oliva necesario para el alumbrado público de esta Villa, durante el año económico de 1883-84, con arreglo al pliego de condiciones que estara de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Villa-Carlos 7 Mayo 1883.—El Alcalde Presidente, Pedro Carretero.

Ayuntamiento de Mahon

Consumos.

El día 16 del corriente á las doce de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante la Corporacion municipal la subasta para el arriendo de los derechos de consumos de esta Ciudad y recargos autorizados durante el año económico de 1883-84, con entera sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana y no se admitirá ninguna que no cubra el tipo de 220.665'71 Pesetas.

Para hacer postura deberá constituirse un depósito provisional en la caja municipal del 2 por ciento de la cantidad fijada como tipo.

El remate terminará á la una en punto de la tarde del día espresado.

Lo que se anuncia para conocimiento de cuantas personas quieran tomar parte en la referida subasta.

Mahon 5 de Mayo de 1883.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

APARATOS CONTINUOS
PARA LA FABRICACION
DE BEBIDAS GASEOSAS
DE TODA ESPECIE
Agua de Seltz, Limonadas, Vinos espumosos, Soda-Water, y Gasificacion de Cervezas y Sidras.
MEDALLA DE ORO EXPOSICION UNIVERSAL 1878
4 DIPLOMAS DE HONOR DE 1869 á 1876
Medalla de oro y gran medalla de oro en las Exposiciones de Lyon y Moscú 1872
Medalla de honor, medalla de plata superior y plata en las Exposiciones de 1859, 1860, 1862, 1864, 1867 y 1869.



SIFONES
de grande y pequeña balanca ovoides y cilindricos; ensayados á una presion de 30 atmosferas. Sencillos sólidos, fáciles de limpiar.
Estano de primera calidad.—Vaso de cristal.

M^{on} HERMANN-LACHAPPELLE
J. BOULET & C^o Succesores
CONSTRUCTORES-MECANICOS
RUE BOINOD, 31-33 (BD. ORNANO, 4-6)
PARIS

Guia del fabricante de bebidas gaseosas, publicada y estampada por J. HERMANN-LACHAPPELLE
Precio, 5 fr.

Subasta.

El domingo 15 del actual á las 11 de la mañana, se venderán en pública subasta á voluntad de sus dueños las casas números 138 y 140 de la calle de la Infanta y números 9 y 11 de la calle del Sto. Cristo de esta ciudad. Los títulos de propiedad obran en poder del Notario D. Francisco Andreu.

Subasta.

El día 30 del corriente á las 11 de la mañana se venderá á voluntad de sus dueños, en licitacion verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu el almacén n.º 108 del Andén de Levante de este Puerto, antes fábricas de curtidos, de los Sres. hermanos Portella y Anglés. El precio de la venta podrá satisfacerse á plazos con arreglo á las condiciones que están de manifiesto en el despacho de dicho Notario. Los que quieran examinar dicho almacén podrán verse con José Gomila que habita en las inmediaciones del mismo.

Lecciones de Francés.

D. Juan Alcántara las dará á cuantas personas deseen aprenderlo ya sea en su propia casa ó á domicilio segun convenga á los discipulos.

Para mas detalles verse con dicho señor calle de la Luna 38.

A LOS SRES. RELOJEROS

Depósito de relojes de Torre, de castillo, de pared, cuadros, reguladores, alemanes de todas clases.

Relojes de bolsillo y forniture para todos ellos.

Precios de fábrica.

GIROD Y FONTANEZ

Esparteros, 8, MADRID.

Pérdida.

El jueves se perdió un pañuelo de hilo fino bordado. La persona que lo entregue en esta imprenta, recibirá una gratificacion.

MR. PRADERE

19. CALLE NUEVA 19.

Pone en conocimiento del público, que se acaba de recibir un buen surtido de anteojos y lentes de color que se venderán á precios nunca vistos de 8 á 10 Rvn. par.

LENCERIA

Ropas de hilo y algodón de 4 palmos ancho á 5 Rvn. cana.

Pañuelos con caja de lujo á 10 Rvn. docena.

Ropas de hilo puro de 4 palmos ancho desde 8 hasta 30 Rvn. cana.

Una verdadera ganga en pañuelos blancos (ingleses) de 24 hasta 48 Rvn. docena.

Servilletas granito á 18 Rvn. docena.

Manteles " de 6 á 7 palmos á 8 Rvn.

Gran Lotería en Hamburgo.

Consta de 92,500 billetes y 46,600 premios, repartidos en siete clases.

Premio M por en caso de fortuna 2.500,000 d. Reales.

Además premios de rs. 1.500,000, 1.000,000, 500,000, 450,000, 400,000 etc. etc. Todos los premios juntos importan más de 44 millones. Para la primera clase el billete entero vale Rs. 30.—El medio Rs. 15.—Dirijanselos pedidos á la casa banquera de

VIUDA DE L. S. WEINBERG HAMBURGO,

pero antes del 25 de Mayo 1883.

Cada pedido ha de ser acompañado de renesa en giro mútuo, billetes de banco ó sellos.

VACUNACION

Y REVACUNACION

Continúa la vacuna (empelt) los domingos en casa de Cursach Cos de Gracia 2 esquina á las de las Moreras

Imp. de M. Parpai, Bastion 39.

D. FRANCISCO ORFILA Y PONS

HA FALLECIDO

A LA EDAD DE 64 AÑOS.

Sus afligidos hijo, hija, nietos, hija é hijo políticos, hermana, hermano político, sobrinos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

El entierro ha tenido lugar esta tarde á las seis y media.

El duelo se dá por despedido.

(Casa mortuoria calle Cos de Gracia 36).

F. P. P.

DICCIONARIO
MENORQUIN-CASTELLANO

Por D. Jaime Ferrer y Parpai, médico.

Se admiten suscripciones en esta imprenta, Bastion, 39; y en la brería de Antonio Sintés, calle Nueva núm. 28.